

Info-Transfert

Bulletin sur le transfert de ferme au Québec

« Il faut plus de force et de talent pour conserver que pour acquérir. »

Jean Pucelle
Philosophe français
Extrait de *Le temps*

Sommaire :

Un nouveau projet pour faire le point sur les différentes formules de transfert et de démantèlement.

La Conférence nationale de Winnipeg soulève l'importance d'une approche d'intervention multidisciplinaire.

La relève féminine de Lanaudière peut s'appuyer sur des agricultrices engagées de longue date.

Dans ce numéro :

| | |
|--|---|
| Le mot de la rédaction | 1 |
| Nouveau projet sur les formules de transfert et de démantèlement | 1 |
| Nouveau projet ... (suite) | 2 |
| En bref ... | 2 |
| Lanaudière, ses agricultrices et sa relève féminine | 3 |
| Nos publications | 4 |

Un mot de l'équipe de rédaction

Voici le dernier numéro d'Info-Transfert d'ici septembre prochain. Depuis le numéro d'avril dernier, l'équipe de recherche se présente sous un nouveau vocable: Traget Laval, ce qui est un abrégé de « Transfert, Gestion et Établissement en agriculture ». Le nom est changé mais notre mission et nos activités demeurent essentiellement les mêmes. Rappelons que notre groupe privilégie le développement et la diffusion des connaissances ainsi que la formation d'étudiants



dans les domaines de la gestion agricole, du transfert de ferme et de l'établissement en agriculture. Ainsi, en mai dernier nous avons participé et présenté à Winnipeg les résultats de notre dernière recherche à la Conférence nationale sur le transfert de la

ferme familiale. Trois étudiantes de sociologie et d'agro-économie se sont jointes à notre équipe pour la période de l'été. Deux membres de notre équipe reviennent tout juste de la partie américaine de notre mission et nous partons bientôt pour réaliser la seconde partie en France. Les prochains numéros seront consacrés à vous informer sur cette mission. L'ensemble des photos ont été prises aux États-Unis (Nebraska, Iowa et Wisconsin), lors de notre mission entre

le 20 et le 26 mai dernier par Elizabeth Ouellet .

Dans ce numéro, nous présentons le portrait de la relève féminine de Lanaudière ainsi que nos dernières activités. Bonne lecture et bonnes vacances!

Nouveau projet sur les formules de transfert et de démantèlement

Traget Laval vient d'amorcer un second projet dans le cadre de la *Politique d'intégration des jeunes en agriculture* (PIJA). Le sujet porte sur les formules de transfert et de démantèlement. De nouvelles données pourront ainsi être acquises sur les formules utilisées lors de la transmission de la ferme au Québec, que la transmission soit familiale ou non.

Les objectifs de la recherche sont les suivants : avoir une meilleure compréhension du choix des agriculteurs de démanteler leur ferme ou de la transférer, tracer le portrait de la situation de la ferme au moment de la décision, analyser la formule retenue et enfin, connaître l'issue du processus, i.e. avoir le portrait de la nouvelle situation de

(Suite page 2)

Nouveau projet sur les formules de transfert ... (suite)

l'agriculteur retiré et de son entreprise. Des études de cas permettront d'avoir un portrait de l'ensemble des formules sur les aspects technico-économique, financier, fiscal et organisationnel d'entreprises lorsqu'elles sont transférées ou démantelées. On pourra aussi avoir une idée sur la valeur moyenne du don, sur les programmes utilisés pour faciliter le transfert, sur la façon dont les agriculteurs ont résolu les problèmes fiscaux, etc. Certains aspects concernant les motivations et les raisons que les agriculteurs donnent sur leur décision de transférer ou de démanteler seront aussi étudiés. Compte tenu du questionnement de la recherche, cette méthode permettra

d'illustrer les complexités d'une situation tout en apportant une meilleure compréhension des phénomènes étudiés - le démantèlement et le transfert de ferme - ainsi que des groupes de personnes impliquées.

Une quarantaine d'agriculteurs ayant transféré ou démantelé seront rencontrés d'ici janvier 2003. Les quatre aspects - technico-économique, financier, fiscal et organisationnel - seront documentés à trois moments, soit avant le transfert ou le démantèlement, pendant et après. Un rapport de recherche présentant les études de cas sera déposé à l'automne 2003.

Les études de cas sont des plus appropriées pour illustrer les complexités d'une situation tout en apportant une meilleure compréhension des phénomènes étudiés.



En bref ...

La Conférence nationale à Winnipeg

Trois des membres de notre équipe étaient présents à la Conférence nationale sur le transfert de la ferme familiale qui s'est déroulée du 9 au 11 mai à Winnipeg. Nous avons été à même de constater l'emphase sur l'aspect relationnel du transfert de ferme et ce, au-delà des considérations économiques et financières. Un des éléments majeurs qui se dégage de la conférence où assistaient plus de cent cinquante chercheurs, intervenants et agriculteurs québécois, canadiens et américains impliqués dans cette problématique est l'importance de baser les interventions sur un travail d'équipe multidisciplinaire qui pourra ainsi résoudre les divers aspects du transfert sur un même dossier. Les personnes intéressées à en savoir plus peuvent consulter les résumés des communications sur le site <http://www.transfertdeferme.com/conference/fr/fr.asp>

Présence à l'Acfas

Dans le cadre de la rencontre annuelle des chercheurs de langue française, l'ACFAS, qui se déroulait à l'Université Laval du 13 au 17 mai dernier, Diane Parent a présenté les résultats de notre dernière recherche dans un colloque sur le développement régional. Les interventions de l'assistance ont porté entre autres, sur les stratégies de maintien des exploitations existantes là où le démantèlement et l'exode des jeunes est vécu avec le plus d'acuité.

Une première : un prix pour un transfert de ferme réussi !

La Coopérative fédérée du Québec vient d'initier un prix de l'Ordre national du mérite agricole visant à honorer une famille ayant particulièrement bien réussi un transfert de ferme. Date limite pour déposer une candidature pour le prix: 30 août 2002. Pour en savoir plus, consulter le site <http://www.coopfed.qc.ca/>

Chercheurs, intervenants et agriculteurs impliqués dans la problématique du transfert de ferme sont de plus en plus conscients de l'importance de baser les interventions sur un travail d'équipe multidisciplinaire.



Lanaudière, ses agricultrices et sa relève féminine

Le second article sur la situation des femmes en agriculture, agricultrices actuelles et relève potentielle concerne la région de Lanaudière située entre les régions des Laurentides et de la Mauricie. Dans Lanaudière, l'agriculture se concentre dans les basses terres de la plaine du Saint-Laurent et constitue presque exclusivement le secteur primaire. La région compte 6 % des entreprises agricoles du Québec. Son développement économique agricole est varié. On y trouve des fermes laitières, porcines, avicoles, bovines et ovines; on y cultive des produits maraîchers, céréaliers, du tabac, de la pomme de terre, etc. Le Cégep régional de Lanaudière à Joliette offre le DEC en gestion et exploitation d'entreprise agricole ainsi que le programme en technologie de la production horticole et de l'environnement et en technologie de la transformation des aliments.

Les femmes dans les activités agricoles

Malgré le fait que le secteur primaire procure moins d'emplois que pour l'ensemble du Québec, l'activité économique régionale se base sur plusieurs industries de transformation liées à la production primaire. Les 1 831 entreprises agricoles génèrent autour de 8 % de l'ensemble des recettes agricoles du Québec. En 1996, les Lanaudoises étaient présentes dans un taux de 29 % dans les professions du secteur agricole (contre 27 % dans tout le Québec). En 2000, les 674 femmes propriétaires d'entreprises agricoles représentaient 25 % des propriétaires agricoles. Cependant, elles en retirent un revenu net moindre que leurs homologues masculins (respectivement 4 942 \$ contre 7 669 \$ en 1997).

Des agricultrices engagées

Les agricultrices de Lanaudière ont joué un rôle de premier plan pour la reconnaissance du rôle des femmes dans l'a-

griculture au Québec, bataille débutée dans les années 1970, qui leur a donné accès au statut de productrices. Au début des années quatre-vingt, elles avaient déjà des comités bien structurés, organisaient des colloques, faisaient des consultations. Elles revendiquaient les mêmes droits et privilèges que leurs conjoints. Toujours actives, elles sont devenues, depuis 1986, le Syndicat des agricultrices de Lanaudière, affilié à l'UPA. Elles défendent les droits des agricultrices, cherchent à valoriser la profession et la formation.

La relève féminine

Selon les statistiques du MAPAQ de 1997, sur les 284 entreprises de la région qui avaient manifesté un besoin de relève, 74 % l'avaient identifiée. Nous ne connaissons pas le pourcentage de femmes parce que les chiffres ne sont pas ventilés par sexe. Toutefois, on y apprend que sur 248 demandes d'aide faites à la Financière agricole du Québec, 14 % sont faites par les femmes. En 1997, elles forment presque le quart des étudiants inscrits ou ayant terminé une formation agricole collégiale et universitaire.

Données et informations tirées de :

CSF, *Les conditions de vie des femmes et le développement régional et local dans Lanaudière*. Collection « Femmes et développement des régions », juin 2001.

MAPAQ, *Profil de la relève agricole au Québec*. Édition 1997, Gouvernement du Québec, 1998.

SYNDICAT DES AGRICULTRICES DE LANAUDIÈRE, *Entre la mémoire et l'oubli*, Joliette, SAL, 1996.

Le quart des propriétaires d'entreprises agricoles de la région sont des femmes et les demandes à la Financière agricole faites par des femmes sont de l'ordre de 14 %.



TRAGET LAVAL

Équipe de rédaction

Raymond Levallois
Diane Parent
Jean-Philippe Perrier
Elizabeth Ouellet

TRAGET Laval

Faculté des sciences de l'agriculture
et de l'alimentation
Pavillon Paul-Comtois, Université Laval,
Sainte-Foy, Québec G1K 7P4
Téléphone : (418) 656-2131, poste 2395
Télécopie : (418) 656-7821
Messagerie : Elizabeth.Ouellet@traget.ulaval.ca

Toute reproduction avec mention est
encouragée.

Le genre masculin est utilisé sans aucune
discrimination et uniquement afin d'alléger le
texte.

TRAGET Laval est un groupe de recherche de la Faculté des sciences de l'agriculture et de l'alimentation de l'Université Laval (Québec)¹. Notre équipe multidisciplinaire est composée de chercheurs, professionnels, étudiants du secteur des sciences de l'agriculture ou des sciences sociales.

Notre mission est de contribuer au développement des connaissances et à leur diffusion ainsi qu'à la formation d'étudiants dans les domaines de la gestion agricole, du transfert de ferme et de l'établissement en agriculture. L'équipe de recherche privilégie une approche centrée sur la compréhension de l'évolution et des phénomènes liés aux changements vécus dans l'entreprise agricole dans sa globalité avec un accent particulier sur les personnes en relation avec les aspects sociaux, technico-économiques et financiers.

1. Intégré antérieurement aux activités d'Agri-Gestion Laval.

RETROUVEZ-NOUS SUR LE WEB
HTTP://WWW.TRAGET.ULAVAL.CA/
(SITE EN CONSTRUCTION)

Vous désirez vous abonner à Info-Transfert? Communiquez avec nous et nous ajouterons votre adresse électronique à notre liste d'abonnés.

Nos publications

| TITRE DE LA PUBLICATION | QUANTITÉ |
|---|----------|
| <i>Transmettre la ferme familiale d'une génération à l'autre : Situation au Québec et regard sur le monde.</i> Jacques Tondreau, Diane Parent, Jean-Philippe Perrier, AGL, 2002, ISBN 2-9802961-1-2-0. 25 \$ | |
| <i>Transmission et maintien de la ferme familiale : analyse des facteurs et stratégies d'établissement de la relève agricole familiale via les situations d'insuccès.</i> Diane Parent, AGL, Université Laval, Bruno Jean, UQAR, Myriam Simard, INRS, 2000, ISBN 2-9802961-1-2. 20 \$ | |
| <i>Gestion stratégique de l'entreprise agricole : Guide pratique.</i> Raymond Levallois, Jean-Philippe Perrier, AGL, 1999. L'objectif de ce guide est de présenter une méthode de travail permettant d'établir un plan stratégique pour une entreprise agricole. L'expérimentation de la méthode auprès d'une cinquantaine d'entreprises permet d'illustrer l'approche proposée par des exemples réels. Des fiches de travail sont proposées pour chacune des étapes du processus de gestion stratégique. 20 \$ | |
| <i>Gestion stratégique de l'entreprise agricole : Guide pour les conseillers et conseillères.</i> Raymond Levallois, Jean-Philippe Perrier, AGL, 1999. Ce guide, qui s'adresse aux conseillers, est un complément au guide pratique de gestion stratégique. Il présente une façon de travailler de la préparation des agriculteurs qui veulent élaborer un plan stratégique au suivi annuel du plan. 15 \$ | |

Nom : _____
Adresse : _____
Ville : _____
Code postal : _____
Téléphone : _____

Les taxes et frais d'expédition seront ajoutés à la facture.

Retournez ce bon de commande à :

**Traget Laval,
Pavillon Paul-Comtois, Université Laval,
Sainte-Foy, Québec**